

**31 mars 2023**

**53e anniversaire du Parti communiste du Canada (marxiste-léniniste)**

**Vive le PCC(M-L) !**

- **La qualité déterminante du PCC(M-L)**  
– *Pauline Easton* –
- **L'impact indélébile du PCC(M-L) sur le corps politique canadien**  
– *Anna Di Carlo* –

**Vidéo**

- **Le PCC(M-L) rend hommage à ses camarades disparus**

---

## Vive le PCC(M-L) !

La fondation du Parti communiste du Canada (marxiste-léniniste) a été proclamée lors d'un rassemblement de masse à Montréal le 31 mars 1970, il y a 53 ans. À l'occasion de cet anniversaire, le Comité central adresse ses plus chaleureuses salutations révolutionnaires à tous les membres et sympathisants du Parti à travers le pays, ainsi qu'à tous ses amis et compagnons de route. Nos plus profonds respects vont à la mémoire de notre fondateur et dirigeant, notre camarade et ami, Hardial Bains, qui a été le fer de lance de la fondation du PCC(M-L) et qui l'a dirigé jusqu'à sa mort prématurée en 1997. Nous rendons également hommage à la mémoire de tous les camarades décédés.

À travers toutes les péripéties des années 1960, 1970 et 1980, jusqu'à la période de transition que nous connaissons aujourd'hui, le camarade Hardial a conduit les communistes et les forces avancées dans la définition de la ligne de marche du Parti suivant les exigences de l'époque, en se basant toujours sur la synthèse de l'expérience du mouvement communiste et ouvrier au pays et à l'étranger. En 1995, sur la base de l'analyse faite par le Parti depuis 1985 selon laquelle aucune force ne pouvait agir comme avant en raison des changements en cours qui laissaient derrière les arrangements de l'après-guerre mondiale, il a conduit le Parti dans le lancement de son Initiative historique, un grand projet d'édification nationale destiné à transformer le Parti en un parti communiste de masse qui conduit la classe ouvrière à devenir la nation et à investir le peuple du pouvoir souverain. Il s'agit de régler les



comptes avec la vieille conscience de la société fondée sur la théorie de la convention qui a introduit une structure d'inégalité entre ceux qui gouvernent et ceux qui sont gouvernés, les premiers imposant des valeurs et une morale coloniales et racistes à la société pour décider de ce qui est bien et de ce qui est mal, de ce qui est légitime et de ce qui ne l'est pas, tandis que les seconds n'ont pas leur mot à dire sur les décisions qui affectent leur vie.

En cette occasion, c'est avec grande fierté que nous pouvons répéter ce que nous avons dit le 31 mars 1970 : *Il existe un tel Parti !* Nous sommes une force qui refuse tout ce qui est vieux, anachronique et un fardeau pour la société. Partant de ce refus, cette force fait naître la nouvelle personnalité démocratique. Elle s'appuie en cela sur l'établissement d'une méthode de prise de décision appelée démocratie de masse, par laquelle tous les membres de la société peuvent participer à l'établissement de la direction de l'économie et aux prises de décisions qui affectent leur vie sur tous les fronts, que ce soit au pays ou sur le plan international. L'objectif est d'émanciper la classe ouvrière, de garantir que le Canada soit une zone de paix et que le facteur humain/conscience sociale soit activé. Cela humanisera l'environnement naturel et l'environnement social afin qu'ils s'épanouissent en faveur de tous les êtres humains et de leurs collectifs qui existent, peu importe qui ils sont, au sein d'une structure étatique qui établit l'égalité d'appartenance et qui agit comme une force qui interdit toute discrimination quelle qu'elle soit.

En tant que fils et filles de la classe ouvrière d'un océan à l'autre et porteurs de ses traditions de lutte, c'est pour nous un devoir.

*Vive le PCC(M-L) !*



---

## La qualité déterminante du PCC(M-L)

– *Pauline Easton* –



**Hardial Bains**

En 1970, après plusieurs années de préparation, le Parti communiste du Canada (marxiste-léniniste) a été fondé sous la direction audacieuse de Hardial Bains. La résolution de la direction du Parti depuis sa fondation montre qu'il est indispensable que la classe ouvrière ait son propre parti, l'avant-garde qui sait s'orienter dans les périodes tumultueuses. Un tel parti est nécessaire pour ne pas être entraîné sur la voie périlleuse qu'ont choisie les cercles dirigeants canadiens, le système de partis cartellisés, la raison d'État raciste et les institutions anachroniques en intégrant de plus en plus le Canada à l'économie, au gouvernement des pouvoirs de police, à la guerre civile et à la machine de guerre des États-Unis.

Depuis le début de la période de régression et de repli de la révolution apparue avec l'avènement du libre-échange et l'effondrement de l'Union soviétique et des démocraties populaires d'Europe de l'Est, le remplacement des anciennes formes de gouvernement par de nouvelles formes adaptées aux conditions d'aujourd'hui est le problème posé et à résoudre. Que ce soit sur le plan national ou international, les anciennes formes ne permettent plus de résoudre les conflits sans recourir à la force. Au Canada, tous les arrangements de la société civile qui existaient auparavant ont été détruits. Les seuls vestiges qui restent de

l'autorité publique sont ses pouvoirs de police représentés par le pouvoir exécutif, le pouvoir judiciaire et les agences de renseignement. C'est la gouvernance par décrets, les agences de renseignement allant jusqu'à opérer directement par l'intermédiaire des médias pour dicter une politique qui découle des objectifs fixés par le pouvoir exécutif et le Pentagone américains. Le Canada est ainsi davantage intégré à la sécurité intérieure et à la machine de guerre des États-Unis.

Sur le plan international, le Canada pratique la politique de l'apaisement des États-Unis dans leur quête de domination du monde, qui font des ennemis de la Chine, de la Russie et de tous ceux qui refusent de se soumettre à leurs exigences et diktats. Pendant ce temps, ils s'engagent à la fois dans la rivalité et la collusion avec les grandes puissances de la vieille Europe, élargissant et armant l'OTAN au détriment des peuples des pays de l'OTAN eux-mêmes et des peuples du monde entier. Le Canada ne cède pas sa place pour ce qui est de sa contribution à la destruction des accords, des institutions et de l'état de droit international qui ont été créés à la conclusion de la Deuxième Guerre mondiale.

Le vieux rêve de contrôler l'Europe pour dominer l'Asie se heurte à la réalité des développements massifs en Asie et aux aspirations des peuples d'Asie, d'Afrique, d'Amérique latine et des Caraïbes. Les guerres qui ont été instiguées à la suite du bombardement et de la destruction de l'ancienne Yougoslavie par l'OTAN ont continué de faire des ravages non seulement en Europe, mais aussi en Asie, en Afrique, en Amérique latine et dans les Caraïbes, et même à l'intérieur des forteresses impérialistes. L'affrontement des intérêts privés supranationaux, sous la forme d'oligopoles qui se disputent le pouvoir politique, ne peut qu'être destructeur. Si ces forces ne peuvent plus être contenues par les anciens arrangements et se déchaînent en déclarant que tout le monde doit se soumettre à leurs ambitions sous peine de destruction, les forces productives humaines libérées par la révolution technique et scientifique sont elles aussi sans limites. L'appel de l'histoire est que la classe ouvrière canalise cette force de manière à favoriser les intérêts des peuples du monde.

L'ensemble des rapports humains, c'est-à-dire les rapports entre les humains et entre les humains et la nature, révèle qu'au coeur des développements actuels cherche à s'affirmer la lutte de la classe ouvrière et des peuples du monde pour être maîtres de leur destin. Cette lutte fait partie intégrante de l'affrontement entre l'Ancien et le Nouveau et en est la force vitale.

La révolution technique et scientifique offre à l'humanité des perspectives qui dépassent l'imagination limitée des arrangements et des souffrances du présent et du passé. Les vieux rapports de production et de pouvoir provoquent des ravages et des souffrances indicibles à l'échelle mondiale, les êtres humains payant le prix de la destruction insensée à laquelle président les forces de l'Ancien. La quête de domination mondiale des forces de l'Ancien a déclenché une anarchie et une violence sans précédent et révélé l'impossibilité de restaurer ou de créer un nouvel équilibre entre elles. Les peuples du monde et les pays qui ont maintenu ou recherchent un développement indépendant luttent contre la pression de la régression, menant une courageuse lutte de résistance contre l'offensive antisociale et le diktat impérialiste, ainsi que contre les guerres d'agression meurtrières et les coups d'État. C'est cette volonté du Nouveau de se libérer de l'emprise de l'Ancien qui inspire l'humanité à atteindre de nouveaux sommets.

Une des qualités fondamentales du Parti depuis sa fondation est de mettre à l'ordre du jour les problèmes auxquels la société est confrontée de manière pratique et d'engager la classe ouvrière et le peuple dans l'apport de solutions. Le Parti a affronté la période de régression en faisant à nouveau le bilan de l'analyse de la nécessité de changement, sur laquelle il a été fondé, afin de donner un nouvel élan à son travail.

La capacité d'adapter son travail politique aux exigences de l'époque fait du Parti l'avant-garde de la classe. Il a créé une force humaine qui se met à la disposition de la satisfaction des besoins de la société. Il s'oppose à l'ordre du jour de tous les dirigeants qui sont indifférents aux torts que leurs intérêts privés étroits causent à l'environnement social et naturel. C'est grâce à cette qualité qu'en 1984-1985 le Parti a pu faire la synthèse des conditions objectives et signaler que le monde avait

atteint un tournant où aucune force ne pouvait continuer à agir comme avant. Il a alors entrepris son projet de travail le plus important jusqu'alors : la construction de la base technique de la presse de masse de parti et de la presse de masse sans parti comme condition nécessaire au renforcement des liens du Parti avec la classe et au développement d'un mouvement pour les idées éclairées au service du peuple dans les conditions actuelles. De cette façon, le Parti a fourni la théorie et l'orientation dont la société a besoin pour trouver ses repères et ne pas être victime de la régression et de la destruction.

Le projet du Parti de construire la base technique de la presse de masse de parti et de la presse de masse sans parti reste un élément essentiel au développement du rôle dirigeant du Parti. En 1995, sous la direction d'Hardial Bains, le Parti a lancé son Initiative historique en intégrant à son travail un Projet d'information sur le communisme moderne. Cela fait en sorte que le communisme moderne offre au peuple la vision la plus avancée et une conception du monde orientée vers la création d'une société moderne dans laquelle rien n'est laissé au hasard.

Le Parti a analysé que sans développer le mouvement pour les idées éclairées, sans imprégner le mouvement de la théorie révolutionnaire qui vient du communisme moderne, aussi appelé pensée marxiste-léniniste contemporaine, et sans renforcer les formes démocratiques de masse par lesquelles le peuple se saisit fermement du pouvoir de décision, il n'est pas possible d'organiser la classe ouvrière et de renforcer le facteur conscient. Sans mettre au centre du travail le développement de la presse de masse de parti et de la presse de masse sans parti, le mouvement pour les idées éclairées, l'élaboration de définitions modernes et la défense de l'édifice du communisme, aucun autre travail ne réussira.

Le mouvement pour les idées éclairées et le Projet d'information du Parti sur le communisme moderne présentent le communisme au peuple canadien dans toute sa vigueur, en élaborant avec clarté ce que révèle l'ensemble des rapports humains. Ils montrent que cette étape de l'histoire a mis à l'ordre du jour la tâche d'ouvrir la voie au progrès de la société en donnant naissance à une personnalité démocratique moderne sur la base de la résolution du problème d'investir le peuple du pouvoir de décider.

En faisant les réclamations qui doivent être faites, la lutte des peuples pour l'émancipation trouvera les moyens d'ouvrir la voie au progrès de l'humanité. Cette lutte permettra d'accomplir la tâche historique de l'émancipation de la classe ouvrière et, sur cette base, d'humaniser l'environnement naturel et social. Le PCC(M-L) est convaincu que cela se produira parce que le peuple le fera. Le Parti se consacre à la réalisation de cet objectif.

*Le monde tel qu'il est n'a pas de preneurs  
Le monde tel qu'il devrait être a des milliards de créateurs!*



---

## **L'impact indélébile du PCC(M-L) sur le corps politique canadien**

**– Anna Di Carlo –**

Les membres, les sympathisants, les amis et les compagnons de route du Parti communiste du Canada (marxiste-léniniste) peuvent se rappeler avec une grande fierté les luttes historiques qu'ils ont menées et le travail ininterrompu qu'ils ont fait pour organiser la classe ouvrière et de larges couches du peuple sous la direction et l'influence du Parti. À chaque étape de son existence, le PCC(M-L) a entrepris les tâches qui étaient essentielles pour lutter contre les mesures et les pressions régressives de la classe dirigeante capitaliste agonisante et ouvrir la voie au progrès à la société.



**Anna Di Carlo**  
**Dirigeante nationale du PCC(M-L)**

Malgré la campagne acharnée de l'élite au pouvoir pour convaincre tout le monde que le PCC(M-L) n'est pas pertinent, qu'il est « marginal » et qu'il n'intéresse que quelques radicaux, le travail du Parti a eu un impact indélébile sur le corps politique canadien. À bien des égards, on peut dire que le Canada serait un pays différent sans l'existence et la direction du Parti communiste du Canada (marxiste-léniniste) qui à des moments critiques a contrecarré les efforts de l'élite au pouvoir pour imposer des qualités régressives à la société et à la pensée du peuple.

Des centaines de milliers de Canadiens qui ont été en contact avec le travail du Parti ont acquis un esprit et une conception du monde plus élevés par la conscience qu'il existe au Canada

une force politique organisée qui persiste à affirmer qu'il y a une alternative à la situation actuelle. Leur esprit a été élevé par la perspective d'une société nouvelle fondée sur la reconnaissance des droits humains de toutes et de tous, où les ressources naturelles et sociales du pays ne sont pas dilapidées au profit de quelques-uns mais mises au service de l'ensemble de la classe ouvrière et du peuple.

Des dizaines de milliers de Canadiens ont participé aux campagnes du Parti, comme le vaste travail pour reconnaître les droits de la nation du Québec et des peuples autochtones, ainsi que la définition moderne des droits des minorités et des droits humains, comme dans le travail historique pour défaire le Livre vert raciste sur l'immigration et les efforts du gouvernement canadien pour blâmer le peuple pour le racisme et blanchir l'État de son rôle dans la promotion du racisme. La campagne pour rejeter et défaire l'Accord de Charlottetown a également entraîné l'ensemble du corps politique vers l'adoption d'une approche non partisane de la modernisation de la démocratie canadienne et pour en finir avec les arrangements constitutionnels coloniaux britanniques du XIX<sup>e</sup> siècle sur lesquels repose l'actuelle démocratie anti-peuple.

Des dizaines de milliers de jeunes ont participé à des luttes sur différents fronts, renforcées par le travail idéologique du Parti, ce qui a entraîné des transformations qui ne peuvent être inversées dans la conscience collective canadienne. Les revendications des jeunes et des étudiants sous l'influence du Parti amènent les enseignants et les travailleurs de l'éducation d'aujourd'hui à proclamer hardiment que l'éducation est un droit et non un privilège. Sur le front des soins de santé, le Parti va toujours droit au cœur du problème : les soins de santé sont un droit, pas un privilège. Cette vérité est confirmée par les événements actuels. Le droit à la santé doit être affirmé en pratique : il doit y avoir suffisamment de médecins, d'infirmières, d'hôpitaux et de services de santé bien équipés et facilement accessibles. Le traitement des professionnels et des travailleurs de la santé doit être une priorité dans les plans des gouvernements. Le droit à la santé doit être inscrit dans une constitution moderne et les soins de santé ne doivent pas être réduits à un problème de distribution des ressources financières à des fins intéressées. La privatisation de la santé et en particulier les soins aux aînés, qui réduit les êtres humains à des « clients » dont le rôle est d'aider à faire des profits, doit être interdite.

C'est la méthode de travail de démocratie de masse du Parti, de mobilisation idéologique et politique maximale et de confiance que la classe ouvrière et le peuple vont jouer leur rôle qui transforme le corps politique canadien. Aujourd'hui, la qualité d'être humain signifie que tous les êtres humains doivent revendiquer leurs droits afin d'humaniser l'environnement naturel et social. Le droit humain le plus fondamental est le droit de participer à la prise des décisions qui touchent nos vies.

Aujourd'hui, le Parti communiste du Canada (marxiste-léniniste) est l'organisation politique essentielle de la classe ouvrière et du peuple canadiens, car son effort pour humaniser l'environnement naturel et social est basé sur la méthode de la démocratie de masse qui fait surgir la personnalité démocratique moderne. Sur la base de cette méthode, le PCC(M-L) pratique la démocratie interne et l'étend à toutes les sphères d'activité. Comme il l'a fait à chaque étape de son travail au cours des cinq dernières décennies, il s'est attelé à la tâche la plus cruciale pour ouvrir la voie au progrès de la société, à savoir faire participer le peuple à faire sa propre histoire. À une époque où le mot « politique » a été déshonoré, le PCC(M-L) pratique honorablement la conception d'un parti politique qui a pour but de faire participer le peuple aux prises de décisions de même qu'aux affaires politiques de la société afin que les décisions favorisent le peuple et non les intérêts privés des riches. Le Parti communiste du Canada (marxiste-léniniste) s'est engagé à mettre tout en oeuvre pour réaliser les transformations dont le Canada a besoin. Le Canada pourra alors jouer un rôle de défenseur de la paix, de la liberté et de la démocratie au niveau international également.

*Il existe un tel parti ! Soutenons-le, construisons-le et finançons-le afin qu'ensemble nous puissions changer la situation en notre faveur !*

*(Originalement publié le 31 mars 2020 à l'occasion des célébrations du 50e anniversaire du Parti. Archives du LML)*



---

Vidéo

## Le PCC(M-L) rend hommage à ses camarades disparus



---

[www.pccml.ca](http://www.pccml.ca) • [redaction@pccml.ca](mailto:redaction@pccml.ca)